

# LA PALANCA

ÓRGANO DEL COMERCIO, LA INDUSTRIA Y LA AGRICULTURA,  
ALGO DE LITERATURA Y CIENCIAS  
E INTERESES GENERALES.

"Dios al dar al hombre necesidades, al hacerle necesario el recurso del trabajo, ha hecho del derecho de trabajar la propiedad de todo hombre; y esa propiedad es la primera, la más sagrada y la más imprescriptible de todas."—TURGOT.

"El solo afán útil que pueden tomarse los gobiernos es impedir que el interés de los unos perjudique á los derechos de los otros ó del público."—J. B. SAY.

"No esperemos recursos para las necesidades extraordinarias de un Estado más que de la prosperidad de la nación, y no del crédito de los hacendados."—QUESNAY.

TRIM. 1.	REDACTOR RESPONSABLE <i>Juan D. Ferrás.</i>	Cartago, Costa-Rica, 19 Noviembre 1882.	Sale una vez por semana.	NÚM. 5.
			SUSCRICION { Trimestre.....\$ 1.00 Un mes.....0.40 Cada número...0.10	

## La Palanca.

Habiendo releído el editorial de nuestro colega *El Tiempo*, que á guisa de ataque por *retaguardia* nos propina en su número 13 y que ya hemos contestado en alcance á nuestro número 4, descubrimos con pesar bajo aquella caterva de *petardos* de dinamita, una mano sutil, acostumbrada á llevar el timon de algun *buque de guerra* navegando en poco fondo, y hacer en él *maniobras falsas*, al cabo de las cuales, hallándose sin pensarlo en *alta mar*, teme escollos, bajos y arrecifes, á guisa de piloto de costa, donde solo puede haber más ó ménos marejada y encrespadas olas, y no costeos rompientes que en volátil espuma se resuelven.

Puesto que el colega afirma que LA PALANCA "no es la expresion, en ningun sentido, de lo que al país conviene, sino el desahogo de resentimientos personales" y dice que "la opinion pública rechaza con indignacion los embates de mala ley, que personas de espíritu turbulento y quijotescas pretensiones (?) dirigen contra el presente orden de cosas:" vamos á decir *lo que al país conviene*, aunque no á *El Tiempo*; qué entendemos por *la opinion pública*, que no parece representar al ménos en esta ocasion *El Tiempo*, y cuales son *nuestras pretensiones*.

Conviene primeramente al país, y ésto ha comenzado á hacer con honradez é hidalguia, y con la ley en la mano, la actual administracion con general aplauso, despejar el campo lleno de osamentas, implantando allí al lado de la bandera constitucional, sobre sólidas bases, el gran hospital en que se curen y restablezcan las víctimas que aún quedaron con vida, en la asoladora peste, y apurando los últimos recursos de la ciencia, se salve y mejore y desarrolle sus enervadas fuerzas este *gran convaleciente*, que se llama la nacion.

Cuando todavía los medradores de circunstancias vigilan y atisban ocasiones propicias para caer sobre los esparcidos despojos y acaso creen ó fingen creer en falanjes

de enemigos cuya derrota les prepara espléndido botin;

Cuando sobre los ahogos legítimos, aparecen todavía créditos y pretensiones nuevas más ó menos desautorizados, y que no dudamos que se examinarán á su tiempo, rechazando lo inconducente;

Cuando hay muchos que sueñan todavía con los *buenos tiempos*, y la gran cortesana de la adulacion aún pretende envolver en sus dulces redes al honrado patricio que sin duda salvará al país de su amenazante ruina:

Hay que hacer lo de José; hay que *dejar la capa*, en manos de esa funesta cortesana del pasado.

Basta y sobra, á nuestro modo de ver, esta sencilla aplicacion para que se vea á quien atacamos y qué es lo que creemos que conviene al país.

Ahora bien ¿conviene á algun país del mundo esa *polilla* de la sociedad, ese *cáncer* de los institucionales públicos, ese *azote* de la humanidad?

Luego somos "la expresion de lo que conviene al país"

Entendemos por *opinion pública* algo que intimida y aterra las camarillas que rodeando á los poderosos, tuercen sus buenas intenciones y les halagan hasta hacerlos creerse superiores al país, á cuyo servicio deben sacrificar su personalidad y en cuyo bien sólo deben buscar su gloria, de modo que cuando bajen del solio, segun la máxima griega, sean, "no más ricos, sino más dignos;"—algo que nadie puede representar por completo, pero que es intimidación en el sentir y el querer con las masas sociales, rechazando los *maquiavélicos conciliabulos* de los que medran á la sombra explotando la *ignorancia*, el *temor* ó la *impotencia del pueblo*;—algo superior al círculo de un partido, y que se oye, se vé, se palpa en el público, y que el buen sentido emite sencilla mente y en vano intenta tergiversar la mala fé.

Esta es la opinion pública que respetamos y que "rechaza con indignacion los embates de mala ley" de los que desean ver el

*rio revuelto*; esta es la opinion pública que desmenuza el bilioso artículo de *El Tiempo* y ve en él algo que nosotros no representamos, ni representaremos jamás.

Respecto á nuestras *pretensiones*, estas están reducidas á colaborar en el bien del país con todos los que de veras lo estiman; no pretendemos empleos, porque como extranjeros somos perfectamente independientes. Creemos y sea dicho de paso, que hay tres cosas que el hombre no debe *cambiar* jamás: su nombre, su religion y su nacionalidad. Pero sin efectuar estos cambios vergonzosos, [puede trabajarse con fe humana por el bien de un país cualquiera, tanto más si en ese país se han radicado intereses y se ha formado una familia. Y sirva ésto de valla á las intenciones del articulista.

Deseamos ver á Costa-Rica próspera y floreciente, y trabajamos.

"For the cause that lacks assistance,  
For the wrong that needs resistance,  
And the good that we can do."

En la seccion correspondiente publicamos un precioso estudio sobre la América y su historia, que debemos á la amabilidad de la ilustre viajera Doña Emilia Serrano, Baronesa de Wilson. Esta notable escritora que por algunos dias nos ha honrado con su presencia, está próxima á emprender su viaje hácia Méjico, última etapa de su excursion científica por los países hispano-americanos.

La Señora de Wilson, cuyo paso por América ha sido una ovación no interrumpida, engalanada su ser da de aromosas flores, irá más tarde á elaborar en la tranquilidad del estudio su grande obra, que la ceñirá lauro eterno é inmarcesible.

Después de lo mucho que se ha dicho acerca de las relevantes prendas de esta ilustre muger de letras, cábenos sólo el honor de ofrecernos en Costa-Rica á sus órdenes, deseando que sea feliz en lo que le falta de su carrera triunfal y que para gloria de las letras españolas dé brillante cima á su gigantesca empresa.

Hemos tenido gran placer al ver en *La Gaceta* de 17 del corriente el decreto sobre arreglo definitivo de la Deuda pública interior y convenio á este fin con los respetables establecimientos de crédito Banco Anglo costaricense y de la Union.

Felicitemos al país en general, á los tenedores de documentos á cargo del Tesoro público, que hoy con facilidad relativa podrán movilizar sus créditos, y á los dos importantes bancos que se han hecho cargo de la amortizacion de la Deuda.

Piense el Supremo Gobierno en el arreglo de la Deuda pública exterior, segunda etapa de la reorganizacion económica del país, y á no dudarle, habré cimentado toda su gloria sobre sólidas bases.

Un paso más y la crisis habrá pasado!

Deseáramos saber si la falta que notamos en las visitas regulares de nuestros colegas *La Patria* y *El Tiempo* depende de su voluntad. ó lo que más probable nos parece, consiste en que saliendo de sus casas con las mejores intenciones de honrar la nuestra, algun amigo de *distraer* les hace aparte en el camino privándonos del placer de verlos.

Nosotros seguiremos, mientras no sepamos la razon, á la expectativa.

A propósito: el paquete que bajo faja remitimos el 12 del corriente con 30 ejemplares del número 4 á nuestro agente de Puntarenas, nos ha avisado dicho señor que no llegó á su destino.

¿Qué hay de esto?

Damós la bienvenida á *El Semanal Josefino*, que por la muestra indica buenos propósitos en el sentido reformista.

El Sr. Dr. D. Lorenzo Montúfar é hijos son ventajosamente conocidos en Centro-América, y es seguro que su semanario será bien acogido por el partido liberal.

Sentimos la retirada de *El Ferrocarril*.

Hemos sido honrados con la visita de la *Ilustracion Centro-Americana*, cuya publicacion recomendamos al público inteligente. Con más espacio nos ocuparemos de este órgano de la civilizacion que honra á San Salvador, su cuna, y á la América Central.

Le apreciamos la distincion que nos hace colocándonos en el número de sus colaboradores.

## INAUGURACION OFICIAL

de los trabajos de la carretera nacional  
via de Fuentes.

El 12 del corriente fué dia de plácemes para la provincia de Cartago y aún para el supremo gobierno, que se vió rodeado de afecto y simpatias en el acto solemne y popular á la vez de la declaracion de la apertura oficial de la carretera de Fuentes.

Gran leccion para los espíritus maquiavélicos que pretenden engañar al general Fernandez mostrándole antipatias de parte de esta provincia, que por mucho tiempo fué jaque de los aduladores y explotadores del tirano.

Vamos á describir á grandes rasgos la fiesta

á que aludimos.

A la llegada del tren presidencial gran número de personas recibieron en la estacion del ferro carril al Sr. Presidente y su séquito.

Desde dicho punto bajando á la calle principal y hasta la plaza, frente al palacio municipal, formaban dos alas las tropas reunidas ese dia como segundo domingo, y al paso de la autoridad resonaron entusiastas vivas en honra del hombre que venia en nombre de la voluntad nacional á sancionar con su presencia y la de su gabinete al hecho de la inauguracion de los trabajos de la via, que ha de ser arteria de los productos y riquezas de Cartago. No ménos fué objeto de tal efusion de entusiasmo el popular y querido Gobernador de esta provincia, Don José M<sup>o</sup> Oreamuno. La libertad y la constitucion fueron igualmente aclamadas con entusiasmo y calor.

A las 12 m. proxicamente se dirigió la comitiva, embellecida con la presencia de varias señoras y señoritas, hacia la plaza del cercano barrio de San Rafael, punto designado para la ceremonia donde se habia preparado una rústica enramada, bajo la cual surtida mesa ostentaba un sencillo pero abundante repertorio de botellas y fuentes de frutas y dulces, con que el comité de la fiesta obsequiaba al bello sexo y á las autoridades que iban á inaugurar ante el pueblo laborioso el nuevo venero de riqueza y prosperidad.

El Dr. Don José M<sup>o</sup> Castro, á nombre del supremo poder ejecutivo, con breves pero bien sentidas frases, pronunció el discurso inaugural y el redactor de LA PALANCA, á nombre del Sr. Gobernador de la provincia y representando los sentimientos de Cartago le contestó con el siguiente brindis dirigido al presidente de la República:

EXCELENTISIMO SEÑOR:

Permita V.E. que le dirija la palabra el más desautorizado miembro de la numerosa concurrencia que viene á presenciar esta gran ceremonia.

V.E. representa la síntesis de la voluntad nacional, obsequiando á Cartago el más valioso presente.

El porvenir de esta provincia está, y como bellísima ilusion lo ha visto siempre en sus sueños, en una via que la lleve al Atlántico.

¡Cuánto bien puede realizar el hombre en el dosel de la Autoridad Suprema, y qué digna gloria le conquista esa ventaja superior!

Vea V.E. en esta agrupacion todo el pueblo digno y laborioso de Cartago, ofreciéndole en los latidos unísonos de los corazones, corona de gratitud y simpatia, más inmarcesible que la que ciñe el guerrero en la victoria, tras de la fatigosa, ímproba lucha.

Vea V. E. en la autoridad provincial, representada en el amigo popular y querido Don José Maria Oreamuno, el resorte de la paz y bienestar, que hoy disfruta la vieja y noble cuna de Costa-Rica.

El camino que se inaugura, debido en principio al patriótico y tenaz pensamiento y desvelo por el bien público del Señor Licenciado Don Francisco Maria Fuentes; aceptado por el Soberano Congreso, y patrocinado por el Gobierno progresista y liberal de V.E. es el cumplimiento de un sueño profético.

V. E. realiza para esta provincia, dotada de pujante y rica naturaleza, esa aspiracion constante.

Por V. E., brindo á nombre de Cartago.

Por la autoridad provincial que de este pueblo ha hecho un núcleo compacto que aprecia y sostiene la administracion de V.E. con lealtad y firmeza.

Por el Lic. Fuentes, obrero incansable del progreso.

Por la provincia de Cartago unida y pacífica en la elaboracion de brillante porvenir, que indudablemente alcanzará bajo el gobierno constitucional de V.E., entre cuyos timbres de honor, no será el de menos valer esta obra redentora.

JUAN F. FERRÁZ.

A continuacion y habiendo llegado el Licenciado Don Francisco M<sup>o</sup> Fuentes acompañado de Mr. Minor C. Keith y otros amigos, que fueron calurosamente saludados, el Señor Fuentes expresó su gratitud hacia los supremos poderes que han patrocinado su obra y manifestó el deseo de asociar á aquella fiesta y hacer partícipe de las ovaciones populares á Mr. Keith, que incansable ha dedicado su aptitud á las vias de comunicacion, fuente primera del progreso y desarrollo de un país.

Los Señores Don Zacarias García y Don Francisco Ulloa Mata, conmovidos de entusiasmo y regocijo celebraron en sus calurosos brindis la liberal y constitucional administracion que protege la empresa vital para Cartago, los nobles esfuerzos del Licenciado Fuentes y la union de esta provincia con el supremo gobierno, fundada en hechos ya mencionados, que han borrado las huellas de la persecucion continúa de que antes fuera objeto este sumiso, laborioso y honrado pueblo.

Don Carlos Francisco Salazar leyó con claro y firme acento el siguiente discurso:

Señores:

La fiesta que hoy celebra Cartago, representará la era de su agricultura y su comercio, la de su riqueza en movimiento, la de su luz directa animada por instruccion racional y legítima y la de gloria y eterno recuerdo para sus hijos.

Y como los Costaricenses modernos no son *localistas*, porque comprenden que progresando este pueblo, progresa la *república* y progresa el mundo; unidos y confundidos en una sola masa, trabajarán con su dinero y con su azada honrada, (permítaseme el adjetivo) desde el principio y hasta la conclusion de esta obra, que bien puede llamarse grande por el tiempo en que se empieza y por los bienes que nos traerá.



Vías de comunicación es el problema fundamental, que á los hombres que representan la república toca resolver, ayudados de las buenas ideas de los demás patriotas,—la resolución es mas que difícil en la época en que estamos, porque el primer material que necesitamos desde el principio hasta el fin es el dinero y el 2º la buena voluntad y decidido apoyo del Supremo Gobierno. Este último lo tenemos ya y con este vamos á buscar el primero, el cual no dudo que lo encontraremos, porque el Gobierno del General Fernandez, está lleno de energía, de buena intención y patriotismo y se encamina hacia la práctica y acertado positivismo, haciendo grandes economías.—Economías que ha extendido hasta la Cartera de Instrucción Pública, por exigirle así las necesidades por que atraviesa el país y nunca porque sea partidario de la ignorancia de este pueblo, pues si tal cosa fuera, buen cuidado habria tenido para que no formara parte de su programa; pero tiene una alma generosa y comprende perfectamente, que la educación dada á los pueblos conforme con los adelantos del día, es el bien mas grande que se puede hacer, por que es el único medio de llegar al perfeccionamiento humano, y el de conocer mejor á Dios.

¿Y qué dirian fuera de Costa-Rica, del Gobierno que negara la palanca más poderosa del progreso moderno? Dirian simplemente que teniamos un Gobierno tirano, contrario á nuestras ideas innatas y á la verdad y en oposición con todos los Gobiernos libres y civilizados;—pero no es así.

Hablaba del problema caminos. Pues bien, resolviendo este, facilmente se resuelve el de la agricultura, población y comercio, y con estos por consecuencia el de la Instrucción, que es la corona de diamantes que ciñen los pueblos mas grandes de la tierra y la gloria inmortal de los Gobiernos del pueblo.

Señores: he aquí un hombre que comprendiendo cuanto valen los caminos, se ha desvelado noche y día y ha gastado su dinero, buscando una vía corta sin precipicios ni fuertes pendientes y de fácil ejecución, que una los pueblos del interior y dé entrada á los demás países del mundo con su riqueza y su saber.

Solo y sin esperanza ha estado mucho tiempo, oyendo la crítica y la oposición de pensamientos egoistas; pero en su pecho palpita el bien, y no ha desmayado un momento en su camino.

La vereda ha sido estudiada por un Ingeniero competente, multitud de personas la han recorrido y la conocen y todos la confirman buena, no solo por su fácil realización en carretera, sino por las fuentes de riqueza que pone en movimiento y por los valiosos terrenos que cruza sin cultivo, con delicioso clima y aguas saludables. El informe del Ingeniero es tan halagüeño que lo extiende con toda la certeza de los números, hasta la fácil localización para una línea de Ferro-Carril.

El Supremo Gobierno animado por el bien de su país, mandó á persona autorizada para que inspeccionara y recorriera tal vereda, el cual in-

formó con la verdad deseada, y el Congreso nacional á propuesta del General Presidente, declaró esa vereda Carretera Nacional y como Gobierno honrado y progresista no solo nos ha hecho tanto favor, sino que ha recompensado en parte los sacrificios del Señor Fuentes dándole unos lotes de terreno en Santa Clara.

La recompensa mas grande la tendrá el Sr. Fuentes, el día que haya concluido la obra de sus continuos pensamientos; es todo lo que desea y en esto funda su alma patriótica todas sus aspiraciones; por eso su nombre se hará inmortal y merece bien de la patria.

Señores: [esta fiesta será mas grande y más digna de encomio, cuando se principie sin otro regocijo que el nivel, la azada, las escavaciones, y desagües, hasta llegar á la estación del río Reventazon, y allí concluida la obra extendamos la vista á Cartago que con sus puertas abiertas llama la importación y exportación, elevemos el espíritu hácia Dios y la elocuente palabra en honor y agradecimiento de los que nos han hecho tanto bien.

Carlos Francisco Salazar.

A este discurso contestó el Señor Ministro Don José M<sup>te</sup> Castro, afirmando á nombre del supremo poder ejecutivo: que la carretera de Fuentes, considerada como obra de interés nacional, por cima de todas las dificultades, se hará, y que aunque el Tesoro nacional está escaso de recursos para llevar á efecto esta empresa, habrá dinero.

A estas declaraciones contestó el Licenciado Fuentes con expresiva frase y entre vivas y aplausos, é invitó al redactor de LA PALANCA á dirigir la palabra al bello sexo dignamente representado allí, lo cual hizo gustoso el honrado con tan delicado encargo.

No omitiremos que el Señor cura de San Rafael, Presbítero Don Jesus Mendez, asociándose á aquella fiesta del progreso y la civilización, despues de haber recibido en su parroquia con las fórmalas rituales al jefe de la nación, oberquió á los concurrentes á la casa cural con un agradable refresco.

De vuelta á la población el Señor Presidente constitucional de la República continuó recibiendo muestras de general aprecio y distinción, y en la noche se improvisó un baile, en el Palacio Municipal, al cual por motivo de estar de luto gran número de familias, no hubo gran concurrencia, pero en que reinó el buen humor y la cordialidad.

El General Fernandez ha recibido en Cartago gratas impresiones y la provincia le ha demostrado como sabe apreciar su popular y legal administración.

L. R.

#### Palanqueos.

El tiempo está muy húmedo y destemplado.—El cambio ha venido con fuertes catarros y por consiguiente su temperatura febril alimenta un raro desvario con síntomas de hidrofobia.—Omitimos manifestar el tratamiento de esta enfermedad, porque el medicamento aplicable para combatirla es hoy muy escaso.

Con el cambio de estación el tiempo está revuelto.—Llueve cuando no se necesita el agua y hay buen tiempo cuando debe llover.—Esta irregularidad deben motivarla las revoluciones atmosféricas que todo lo han conmovido, á pesar de ciertos satélites que quisieran ocupar un puesto en donde reflejar; pero el Sol, desconfiando de su buen efecto, les ha negado su luz.—¡Ojalá permanezcan eclipsados para siempre, ó que por lo menos vaguen como cometas visibles únicamente para otras regiones en] donde su aparición no sea mirada como presagio de mala ventura.

A pesar del mal tiempo, el señor presidente de la República y parte de su gabinete visitaron la cuna de la familia costarricense el domingo pasado. El motivo de esta visita lo conoce el público.—La recepción que el vecindario hizo al Primer Magistrado y á su comitiva fué espontánea, aunque [no haya estado á la altura de la dignidad de estos altos funcionarios de la ley en la libertad.—El Gefe de la Nación habrá gozado al ver, en los que á él se acercaron, frentes altivas, llenas de franqueza y lealtad, y no empañadas aun, por las fatídicas sombras del servilismo; y haciendo justicia á este pueblo, rechazará en lo sucesivo la sugestión de ciertos individuos que, por envidia, ó por costumbre, se empeñan en hacerle creer la existencia de círculos opositores á su gobierno, cuando éstos solo existen en los cerebros de unos pocos.

Ferrocarril.—Esta comodidad, á la vez que necesidad pública, se hace sentir en las provincias los días de fiesta, puesto que no se puede viajar de un lugar á otro, sólo á la capital, y esto de tarde, sin tener tren para seguir á otra población ó regresar á su casa.—Es comodidad de que sólo deben disfrutar los Josefinos?—No debe ser así.

Economía.—El Cirujano del Ejército puede ser uno solo para las cuatro poblaciones, San José, Cartago, Heredia y Alajuela, pues sus quehaceres son pocos y el sueldo regularizado en proporción.—¿Por qué no se economizan \$90-mensuales suprimiendo la plaza que los gana?

Telégrafo.—Insistimos en la traslación de la oficina á la Casa Municipal.—Sabemos que el Señor Director General hace justicia á nuestra exigencia y que una indicación del Señor Ministro del ramo es lo que aquel necesita para obsequiar los deseos de esta población.

U.

## COMUNICADOS.

### Suspension de escuelas.

Colocado el Supremo Gobierno en una posición difícil, por la deficiencia de fondos, para llenar las exigencias de la pública administración en los distintos ramos que la constituyen, se vé hoy en la necesidad de consultar economías en los egresos de sus rentas, y en el imprescindible caso de suspender aunque temporalmente las escuelas de los barrios para atender á la amortización de la deuda interior que pesa sobre el fisco.

Informados de que, con tal motivo, el I. Municipio de este Canton Central ha acordado sostener algunas escuelas por cuenta de sus fondos, en el interim el erario nacional varia de circunstancias, no podemos menos que aplaudir tan patriótica medida, y felicitar á Cartago, por hallarse al frente de sus caros intereses un Cuerpo colegiado que, comprendiendo bien la noble misión que las leyes le confieren, no ha vacilado en disponer espontáneamente de sus recursos fiscales para un objeto que envuelve en sí el problema de nuestro porvenir, convencido de que en nada otra cosa puede dárselos mejor inversión.

A Cartago le cabe la honra de ser la cuna venerable de hombres ilustres y hoy se complace al ver que las escuelas en su seno establecidas desde hace más de medio siglo, continúan abiertas á través d

dificultades, siéndole harto satisfactorio que el Municipio se haya ocupado con sumo interés de un asunto importante y trascendental, como es el de la educación de las masas en que está interesada la sociedad, educación que tanto reclaman los países republicanos, puesto que ella influye poderosamente en la suerte de los pueblos.

Ojalá que los demás Municipios de la República tomen igual empeño, y traten de evitar con sus rentas la clausura de las escuelas: que en circunstancias difíciles como las que el país atraviesa, descuiden al Gobierno en esta parte, le auxilien y trabajen de consuno con él en la grande obra de la civilización.

Cartago, 9 de Noviembre de 1882.

JOSÉ MARIA ALFARO.

¿Por qué razón, en la villa del Paraíso, cuando la Corporación Municipal celebra sus sesiones, algunas veces, y no pocas, más de una, más de dos personas que no pertenecen á ese Cuerpo, hacen uso de la palabra y dan su parecer en discusiones que sólo corresponden á los Señores Municipales?

Contéstanos el Sr. Presidente de ese Municipio el por qué de semejante abuso.

Paraíso, 15 Noviembre de 1882.

Un palanqueo y no dejará de ser bueno el que se necesita para remover cuanto antes de una de las principales calles de Limon un extraño edificio que con ó sin el previo consentimiento de los Señores Gobernadores, ó Agentes de Policía se ha estado levantando y se está construyendo, de ladrillos, si á Su Merced no displace, y de tal modo que obstruye, en su parte mas importante para dicho vecindario, la parte de la calle que se le ha dejado ocupar, haciendo que reuna además ese edificio la singular condicion de ser mas que mostrenco, pues pertenece á tantos dueños, con inclusivas intenciones de obsequiarse al Gobierno, que no se sabe, por último, el como, ni porqué de quien, es ó ha de ser.

Limon, Noviembre 2 de 1882.

## INSERCIÓN.

### América y su historia

Envueltos en la sombra del misterio y entre los espesos velos del pasado, yacen aún muchos de los períodos más interesantes de la historia americana, y son un problema sin resolver, aún para aquellos que á su estudio se han dedicado con prolijidad, constancia y buen deseo, pero limitado éste á determinadas nacionalidades, á las épocas más culminantes y á heróicos hechos, que ya en la conquista, durante el coloniaje, ó más tarde en la epopeya de la emancipación, en esa era que iniciaba en todo un continente total cambio político-social, habían asombrado al Universo por su grandeza, por su osadía, ó por los resultados obtenidos, los que por doquiera desarrollaban, no solo la libertad del pensamiento, sino ideas nuevas y regeneradoras.]

Obras importantes han visto la luz pública, dando á conocer aproximadamente y con magistrales rasgos este Nuevo Mundo, esta tierra que tal importancia tiene y que está llamada en el futuro tiempo á ser rival de la civilizada Europa.

Pero entre esos notables trabajos de la inteligencia, no existe ninguno que en toda extensión presente un cuadro general de la historia americana, de su pasado, de su desarrollo, y muy especialmente de la contemporánea y el grado de civilización que han alcanzado tan dilatadas regiones.

Sería indispensable, para formarse una idea de las diversas naciones que componen el mundo soñado y concentrado por Colon, estudiar una por una las varias

historias relativas á cada República; y aún dado ese caso, el resultado no sería completo, ni las presentaría tal cual son, ante los ojos del positivista y antiguo continente.

La historia es la evocación de los siglos: la fotografía de los pueblos: es el concienzudo estudio de su origen: de sus principios orgánicos, de sus causas, de sus consecuencias: el análisis, el escarpelo de las revoluciones (si es permitida esa frase,) y de acontecimientos, que aparecen á primera vista tan inverosímiles como oscuros.

La historia es la escuela político-social; y la imaginación del historiador, el Pigmaleon que presta nuevo ser á generaciones y generaciones, realizándolas con su tradicional colorido y el singular encanto que se desprende de narraciones, que á la par de verídicas é imparciales, están embellecidas con las galas del buen decir y de la poesía.

La historia no ha sido ciencia ni podía serlo, hasta que en nuestros días se han planteado sus bases cardinales, siendo así que reformada la antigua al tenor de los nuevos principios, se desecha hoy la del Asia Menor, Egipto, Grecia y Roma, y la que alcanzaba hasta el último tercio del pasado siglo, concediendo lógica preferencia á las que por las excavaciones, jeroglíficos, monumentos, ídolos, vestigios de remotas civilizaciones, presentan como en pintoresco panorama el pasado de aquellos pueblos.

El problema del origen atribuido á la gran familia americana, también empieza á resolverse: la ciencia arqueológica, los estudios etnológicos, son el guía luminoso en la noche de los tiempos, y la historia, con mas sólidas bases, no será ya, como en los pasados siglos, árido relato de guerras, batallas ó crímenes, que presentaban á la humanidad bajo tristísimo aspecto, aun cuando en el fondo del sombrío cuadro se destacasen con mas vigor las virtudes ó el heroísmo de privilegiadas individualidades.

Entre los elementos de la magna evolución histórica y que han de constituir el punto de partida, deben contarse las razas y sus antecedentes, la prodigiosa fecundidad del suelo, los variados climas, las ideas políticas y religiosas, el adelanto material ó intelectual de conquistados y conquistadores, en los momentos en que el nuevo continente aparecía á los atónitos ojos del antiguo. Formada la raza española por otras varias que sucesivamente invadieron el suelo ibero, en lejanas edades, presenta sin embargo, y casi exclusivamente los característicos rasgos de la goda y árabe.

La raza americana, que en una gran parte tiene todos los distintivos de la mongólica, no es tampoco, y cual á primera vista pudiera creerse, vástago de una sola familia; y los recientes estudios la dividen en numerosas ramas, y aun con distinto origen, puesto que si algunos investigadores le dan el Asia por cuna, otros, fundados en especiales observaciones, las hacen descender de egipcios ó japoneses.

¿Cómo penetrar ese misterio? Sólo es indudable que inmigraciones diversas poblaron el suelo americano.

Si á demostrarlo no bastaran sus tradiciones, sin dar lugar á vacilación lo prueban palpablemente los colosales monolitos de Tiahuanaco y las ruinas de Sicasica en Bolivia, objeto de no lejanas investigaciones, así como las de Tulum en el Ecuador, completamente distintas y anteriores á las incásicas del lago Titicaca y de Silustani, en el Perú, vestigios irrecusables de la existencia de civilizaciones superiores prehistóricas, y de pueblos superiores también, á los que habitaban la risueña América en la época de la conquista.

Cruzáronse en Méjico los aztecas y los tlascaltecas, con otras distintas y variadas tribus, apesar de que en su mayoría tienen entre sí algunos y muy marcados puntos de contacto.

Muy diverso tipo presentan en Colombia los turbacos y los indios del Darien, con los muiscas y tundamas, los pastusos y rayanos del Ecuador, con los quichuas, que tomaron carta de naturaleza desde el reinado del infortunado Atahualpa.

No ménas diferentes entre sí son los antiguos vasallos del Inca en Bolivia y los fieros aimaraes, ya cruzados con los araucanos, así como en Chile y en la Argentina mezcláronse también esos indomables indios de la Araucanía, con otras familias ménos belicosas.

Pero otro elemento nuevo, industrial en su origen,

político-social más tarde, aumentó la confusión de razas y prestó algunos de sus especiales distintivos á los conquistados.

Introducidos en América los africanos por la codicia europea, se propugaron esclavos: libres despues por el espíritu del siglo, se confundieron con las masas, y formaron sobretodo en los países tropicales, no pequeña parte de estas, adquiriendo como competentes de la democracia, participación en las contiendas políticas ó armadas, y desempeñando aun en los gobiernos papel no desairado.

Por imprescindible ley de la naturaleza, que á la par que crea y forma las familias, las separa en tiempo sucesivo para que á su vez compongan otras nuevas, preparábase ya la independencia de las colonias hispano-americanas, y la invasión francesa en la península ibérica, proporcionó el momento oportuno.

¿Cómo y con qué elementos se llevó á cabo? ¿Cuáles fueron los sangrientos detalles de aquel trascendental acontecimiento? Con buen deseo é imparcial justicia, procuraré ser fiel narradora de los hechos en mi comenzada obra histórica, limitándome en este rápido bosquejo á señalar el camino emprendido y las anchas bases para el colosal edificio.

Aquella magna lucha tuvo semejanza en la mayoría de las colonias, en donde padres é hijos combatieron con heróica porfía y temerario arrojo, regando con su sangre los fecundos campos americanos: en no lejano día tendré oportunidad de extenderme en consideraciones relativas á ese combate de principios, y en el que cada cual creía tener legítimo derecho.

Causas que no es posible analizar extensamente en este corto espacio, modificaron en el fondo las consecuencias de la consumada emancipación; las huellas del coloniaje, las ambiciones, las teorías políticas aprendidas en la historia de otros pueblos, pero cuyas especiales circunstancias no tenían mancomunidad alguna, el clima, las industrias nacientes, hasta la preponderancia de tal ó cual raza, dieron tal diversidad de matices á las nuevas naciones, que sin vacilar puede mirarse en ellos el principal motor en sus discordias y luchas civiles.

(Continuará)

## LA EQUITATIVA



(THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY.)  
SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.  
120 BROADWAY, NEWYORK.

Activo en caja . . . . . \$ 44.308,541-80  
Rentas en especies. . . . . „ 10.083,505-48  
Sobrante en caja . . . . . „ 9.915,496-89  
Nuevas pólizas en 1881. . . . . „ 46.189,096-00  
La cifra más elevada en los negocios de todas

las compañías del mundo.  
Seguros contratados . . . . . \$ 200.679,019-00  
Pagado á tenedores desde la organización de la Sociedad. \$ 61.912,031-00

H. B. HYDE, PRESIDENTE.  
WILLIAM ALEXANDER, SECRETARIO.

JAMES THOMAS AGENTE GENERAL PARA LA AMÉRICA CENTRAL  
SAN JOSÉ—COSTA-RICA.

Imprenta de LA PALANCA.